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COMIENZA UNA NUEVA AVENTURA

Cada vez que comienza un nuevo año, uno trata de diseñar un nuevo proyecto,
se marca metas más allá de las posibilidades.
Este año que se inicia esperemos nos encuentre trabajando por limar
diferencias y ver un proyecto de país que sea inclusivo.
Que se puedan ir viendo las oportunidades en los distintos renglones de
nuestra sociedad. Será un año de luchas políticas, primero las internas y
luego definiendo ya los distintos candidatos que luego de las elecciones
definirán un nuevo Presidente. Que nos pueda encontrar a todos trabajando
por un país un poco más justo, que exista un compromiso de los habitantes
para mostrarles a los futuros gobernantes los caminos por donde mostrar
sus reclamos, las distintas postergaciones.
Es el deseo de quienes conformamos REVISTA RAICES, desearles lo mejor
para este nuevo año. Para aquellos que por distintas razones no la están
pasando nada bien, no bajen los brazos, siempre se puede tener una mejor
vida si trabajamos para cambiar aquello que no pudimos hacer bien, fuerzas
para aquellos que la pasan mal, entre todos podemos salir adelante. « TODOS
DEPENDEMOS DE TODOS».

Al momento de abrir tus ojos despertando en un nuevo día, es la chance que tienes para decir: Hoy lo
haré mejor". (Julio César Romero)

EDITORIAL AVISE EN RAICES PARA
LLEGAR A 50.000 LECTORES

Cel. 094851726
Tel. 22159940

reraices@gmail.com
www.raicesuruguay.com
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"Eres mejor persona si dejas que tus actos lo muevan los impulsos del corazón" (Julio César Romero)

Son muy diversos en apariencia y hábitos, aunque la
mayoría presentan colores apagados. Los horneros de la
pampa difieren de los que habitan las selvas de América
del Sur. Algunas especies se han adaptado a la gran pradera
cubierta de matorrales, incluso a la semidesértica, y otras
a la selva más o menos tupida. Es un ave simpática, que
no teme a las cercanías del hombre. Siempre anda en pareja
y se instala lo mismo en un poste telefónico que en la
cornisa de una casa.. Sus vuelos son, generalmente
alrededor del nido, para buscar materiales para su
construcción o alimento para los pichones, nunca se aleja,
en el suelo anda a los saltitos.  Mide entre diecisiete y
veintidós centímetros de largo y pesa unos setenta y cinco
gramos. Sus alas son cortas y redondeadas; tiene cola larga
y pico en general más largo que la cabeza; presentan un
comportamiento nervioso y ligero. Su color es  pardo, con
cuello rojizo, garganta blanca, pecho pardo claro, vientre
blancuzco y cola rojiza.  Son grandes insectívoros, buscan
su alimento en la tierra, entre las hojas o en los campos
arados. Comen sobre todo insectos: mariposas y larvas de
mariposas, hormigas, arañas, gusanos, langostas,
escarabajos, de esta manera colaboran con el agricultor,
ya que eliminan los insectos perjudiciales para las plantas
y añaden a este régimen: semillas, bayas y, a veces, brotes
vegetales muy tiernos. Edifican su nido en tierra o en la
proximidad del suelo, entre los arbustos o en postes de
alambrados.

CONSTRUCCIÓN DEL NIDO

Macho y hembra comparten las responsabilidades
familiares: colaboran en la confección del nido, en el que
la hembra pondrá de 3 a 6 huevos blancos, que incubarán
uno tras otro. De igual forma educarán ambos a los polluelos,
encaminándolos bajo una cuidadosa vigilancia al estado

adulto y a la
independencia. La
denominación de
hornero (o albañil) se
debe a que -durante la
estación lluviosa-
construye un nido
voluminoso en forma
de horno, con una
abertura lateral.

AVES DEL URUGUAY – El Hornero
Las paredes de este nido están formadas por barro,
mezclados con pajitas, ramas y pequeños guijarros. Una
vez que endurecen, estos edificios son tan sólidos, que
permanecen en buen estado, a pesar de hallarse a la
intemperie, durante varios años; de esta forma, las parejas
permanecen en el mismo nido, de una estación a otra.

Comienza a construir el nido en el otoño, emplea para ello
barro y paja, que transporta en el pico, en esta tarea colabora
la pareja y trabajan sin descanso durante todo el día, hasta
terminar, y demuestran su alegría con chillidos y cantos.
Como construye el nido
con barro, el trabajo se
inicia después de la
época de lluvias. Primero
amasan el material en los
alrededores. Luego
construyen la base y
deciden la orientación del
nido.  Cuando el
basamento está listo
comienzan a levantar la
pared en semicírculo. Por
fin queda cerrada la
bóveda, con una puerta en
forma de ojiva en uno de sus lados. Por último los horneros
cierran esa ojiva en espiral, hacia adentro del nido, y de
ese modo queda formada una cámara interior, que será el
verdadero nido y que la pareja tapizará con plumas y hojitas.
Alisan las paredes interiores con el pico o con ayuda de
una pajita cuando el barro aún está fresco. En ocasiones,
en casos de sequía por ejemplo, los horneros abandonan
su nido sin terminar. El nido se usa una única vez. Cuando
los pichones lo abandonan también lo abandonan sus
padres: construirán una nueva casa para la próxima nidada.
La construcción la realizan de afuera hacia adentro. Un
tabique o pared divide el interior en dos partes, en lo mas
profundo, la hembra pone cuatro huevos que encuban entre
los dos.  Los pichones cuando están en condiciones de
abandonar el nido permanecen dos o tres meses más en
compañía de sus padres antes de hacer vida independiente.
Cuando uno de estos nidos resulta abandonado por sus
legítimos propietarios, existen otros, por ejemplo, las
golondrinas, los jilgueros, los gorriones, los ratones y los
caburés, a quienes no les importa, en absoluto, ocupar este
nido elaborado por otros.
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"La armonía la consigues cuando tus planetas se alinean en tus adentros" (Julio César Romero)

NOTICIAS
DE ANTAÑO

1976

En mayo de 1976 se produjo
el secuestro y asesinato en
Buenos Aires de los ex
legisladores uruguayos
Zelmar Michelini y Héctor
Gutiérrez Ruiz. El 18 de ese
mes Michelini fue
secuestrado de la habitación
del hotel céntrico en que
residía en la capital
argentina (el Rex) y
Gutiérrez Ruiz de su
domicilio. El operativo
también incluía a Wilson
Ferreira Aldunate, pero éste, Curiosidades de 1976

· El Rey Juan Carlos
designó presidente del
gobierno a Adolfo
Suárez, que inició la
transición hacia la
democracia plena.

· Colombia legalizó la
posesión de marihuana
para el consumo
personal, la dosis
máxima tolerada era de
28 gramos de hierba.

ASESINARON A MICHELINI Y GUTIÉRREZ RUIZ

prevenido a tiempo, pudo refugiarse en la sede de una representación
diplomática, previo a su salida de Argentina hacia Europa.

En esa misma jornada también fue privado de su libertad el médico Miguel
Liberoff, que había tenido una militancia de muchos años en el Sindicato
Médico, además de participar por el Frente Amplio en las elecciones de
1971. Los cuerpos de Michelini y Gutiérrez Ruiz fueron hallados tres
días después por la policía bonaerense, en el interior de un automóvil
abandonado en la zona periférica de la ciudad.

También se encontraron allí los cadáveres de otros dos uruguayos, Rosario
Barredo y William Whitelaw, integrantes del movimiento Tupamaros y
que también habían sido secuestrados. Según la autopsia correspondiente
todos ellos presentaban impactos de bala y señales de torturas.
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"¿Cuanto hace que dejaste ser protagonista a tu cabeza, cuanto que postergaste tu corazón?"
(Julio César Romero)

montevideo antiguo Por Isidoro de María

Ninguna forma de festejo comparable, en los tiempos de antes, a una de
aquellas comilonas a las que eran tan afectas las familias, por poco pudientes
que fueran. En especial los cumpleaños, máxime si eran de uno de los dueños
de casa, pretextaban un banquete opíparo, a lo largo del cual desfilaba una
sucesión portentosa de platos que hoy nos parecen de una fastuosidad
oriental. La maratón aquella tenía por prólogo una sopa Juliana «servida en
hondos platos de porcelana blanca, bien espesita» , y que podía ser de
arroz, fideos o pan, y conteniendo casi siempre un huevo «caído» o
«estrellado» , uno por comensal. En seguida irrumpían en el comedor enormes
fuentones desde  donde desbordaba el infaltable puchero a base de «pecho»
o de «cola» , conteniendo varias gallinas, tocino, arroz, garbanzos, chorizos
de Extremadura y criollos, morcillas, papas, zapallos, cebollas, repollos,
romero, laurel, amén de yuyos aromáticos surtidos. Por si este puchero
resultaba algo cortón, era costumbre acompañarlo con una fuente de «pirón»
suculento…

Detalla Rómulo Rossi, a quien sigo paso a paso por los laberintos de este
intinerario gastronómico que después seguían el estofado aderezado con
pasitas de uva; el llamado «quibebe», que, contra lo que se podría sospechar
, no era sino zapallo hervido deshecho con huevos; la «carbonada», sabroso
guiso de arroz y carne picada , también llamado «rendimiento»;  pastel

relleno con presas de pollo o gallinas gordas, huevos duros, aceitunas, pasas de uva, picadillo de carne, cebollas, etc
; «humitas» a base de granos de maíz envueltos en chala. Y por fin cerraba el alarde principesco (para nosotros, no para
ellos) un fabuloso pavo relleno, «cebado a base de nueces enteras que a la fuerza se le hacía engullir diariamente y
desde un mes antes a la pobre víctima», y que era traído a la mesa «reluciente e hinchado a fuerza de contener en su
vientre el relleno de pan con leche, castañas, huevos, verduras»..Acompañaba de cerca a esta prodigiosa andanada el
celebérrimo vino «Carlón» , preferido por entonces como infaltable riego de toda comilona como la gente. Y aún faltaban
los postres, claro está, que en aquella época justificaban el plural, pues eran siempre más de uno : pastelillos de natilla
o con dulce de membrillo; arroz con leche espolvoreado con canela en polvo;  y a veces , de yapa, «unas lasquitas de
azúcar quemada» , que solían ser rociadas con Oporto o Jerez… Cerrando la marcha, aparecía el café o el té, a veces
servidos por pocillos, a veces en mate

BANQUETES DE CUMPLEAÑOS
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"Tu sonrisa debe existir siempre, tanto luchando en la tormenta, como en la euforia de un triunfo
sacrificado" (Julio César Romero)

GALERÍAS DEPORTIVAS
EL HUGO»  SU VIDA ES EL FUTBOL

En 1835 se celebró el acto de consagración del
Cementerio Central. Por entonces una estrecha
calle de tierra unía el camposanto con la ciudad
de Montevideo. Pero los años fueron pasando y
ya en la mitad del siglo pasado comenzaron a
brotar como hongos, pegadas al cementerio, unas
casitas humildes ocupadas por inmigrantes
italianos que venían a hacerse «la América» y
que recalaban en las orillas pueblerinas iniciando
la ruda hermandad con los criollos. Una de esas
casitas tenía un rudimentario letrero en donde se
leía: «Almacén de Comestibles de la Nueva Ciudad
de Palermo». No se estaba en Sicilia, sino en
Montevideo, pero en el plano editado por Mege y
Williams en 1862, ese caserío contiguo al
Cementerio Central figura inscripto con el
pomposo nombre de Nueva Ciudad de Palermo,
adoptando el nombre de aquel  viejo almacén al
que aludíamos. Uno de aquellos italianos al que
imaginamos con sus bigotes espesos y retorcidos
como el manillar de una bicicleta, su faja negra
en la cintura su camisa blanca y remangada y su
cara colorada y gorda, era don Antonio Bagnulo,
zapatero de profesión , que tuvo once hijos, como
lo marcaba la tradición de la época, en donde
había que llenarse de pibes porque venían «con
un pan abajo del brazo» …. Y entre los once, uno
se llamó juan. Años más tarde se produce en la
zona un saldo edilicio hacia el progreso,
especialmente cuando el caserío se vio invadido
por la población negra que buscaba los centros
urbanos, agrupándose entre los suyos , viviendo
a veces una miseria y estrechez colectiva que,
de todas maneras, tenía sabor a libertad. Era una
reacción lógica a un pasado de explotación y
humillaciones. Y así se formaron verdaderos
barrios de negros que fueron extendiendo sobre
las zonas costeras en las inmediaciones de la

ciudad vieja. Hubo necesidad de dar albergue a
esa población negra, y así fue como en la Nueva
Ciudad de Palermo pronto se levantaron casas
de inquilinato compuesta por numerosas
piezas, casi siempre con un amplio patio, en
cuyo centro hallábase las piletas para el lavado
de la ropa de su habitación. Eran los
conventillos, y entre ellos dos adquirieron
renombre: «El Candombe», en Ibicuy y Durazno,
y «El Medio Mundo» , en Cuareim hacia la
bajadita de Isla de Flores. Tal vez porque el
pomposo nombre de Nueva Ciudad de Palermo
no se justificaba, o era muy largo para
enunciarlo, la jerga popular le comió palabra y
pasó a ser, simplemente, Barrio Palermo, en el
cual perduraron la viejas tradiciones de los
negros que llegaron al río de la Plata como
esclavos.

CUANDO JUGO EN LA SELECCIÓN

En una sola ocasión Hugo Bagnulo, como
jugador, actuó en la selección uruguaya. Y
fue nada menos que en un partido contra
Argentina, correspondiente a la XXII Copa
Newton. El cotejo se jugó en Buenos Aires,
en la cancha de River Plate y ganó Argentina
por 4 a 1. Arbitró Ubaldo Ruiz y Uruguay
formó con Aníbal Paz; Joaquín Bermúdez y
Arrascaeta; Gambetta, Obdulio Varela y Raúl
Rodríguez; Volpi, Vázquez , Chirimini, Porta
y Zapiráin . El entrenador uruguayo era  Pedro
Cea, y en el segundo tiempo ingresaron en
Uruguay Hugo Bagnulo por Arrascaeta y José
Ma. Correa por Chirimini. Por su parte
Argentina  formó con Sebastián Gualco;
Salomón y Alberti; Arnaldo, Perucca e
Iacono; Muñoz, Moreno, Pontoni, Martino y
Enrique García. El técnico argentino era
Guillermo Stábile y realizó sólo un cambio:

HUGO BAGNULO
Ignacio Díaz ingresó por Alberti. Los Goles
fueron convertidos para Argentina por René
Pontoni en dos ocasiones, Alberti y Martino,
descontando Bibiano Zapirain para Uruguay.
En este cotejo Hugo Bagnulo recuerda lo
siguiente : «Fue un partido que en el primer
tiempo pudimos ganar con comodidad, pero
erramos muchos goles y al final nos ganaron
bien. Si Argentina tenía un gran equipo,
Uruguay  también y para comprobar esto
alcanza con mirar las integraciones. Lo que
aún tengo grabada en la memoria es la

reacción del público argentino cuando entró
Zapirain a la cancha y lo anunciaron los
altavoces. Lo recibieron con una silbatina
espantosa que duró varios minutos. ¿Por
qué? Porqué Zapirain había convertido el gol
con que Uruguay, unos meses antes, había
ganado en Montevideo el Sudamericano de
1942, venciendo en la final a Argentina. Este
partido para mi queda en la memoria como
un recuerdo muy grato, porque fue la primera
y única vez que pude defender los colores de
Uruguay y de esto no me olvido más.»

(Fuente ESTRELLAS DEPORTIVAS – Fascículo 111
– Escribe  ATILIO GARRIDO)
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Alrededor de 1835 un grupo de ciudadanos
pensó en la posibilidad de dotar a la ciudad, de
un gran teatro y a esos efectos se le
encomendó en 1837, al Arq. Carlos Zucchi la
creación de los planos necesarios. El proyecto
presentado por éste, no fue aceptado no tanto
por el aspecto técnico, sino por el económico,
ya que se entendió excesiva la suma de $
229.000 que costaría el edificio. En 1840 el
terreno estaba ya escriturado,
encomendándose un nuevo proyecto al Arq.
Francisco Garmendia que lo presentó con un
costo de $ 125.000, siendo aceptado.
Comentarios hubo por entonces de que en
realidad, Garmendia no «creó» nuevos planos,
sino que se limitó a modificar los originales
que hiciera Zucchi, adecuándolos a un menor
costo de construcción . La sala se calculó
definitivamente para albergar unas 1.600
personas, dándosele una forma de herradura,
en cierto modo semejante a la del Scala de
Milán, aunque algo más reducida. La acústica
del futuro edificio se estudió teniendo en
cuenta los desniveles del terreno, dándose
comienzo los trabajos en 1841, e
intensificándose los mismos a partir de Enero
de 1842. La construcción se hacía sobre zona
rocosa, donde había originalmente unos
manantiales que surtían de agua potable a la
ciudad, estando precisamente debajo del
escenario, la cachimba principal. En febrero
de 1843 estaban terminados los cimientos,
alcanzando algunas paredes hasta 3 mts. de
altura , pero ante las eventualidades del sitio
de Montevideo, provocado por Oribe, los
trabajos fueron suspendidos. Por entonces
estaban ya depositados en el lugar, maderas

"La semilla necesita sus tiempos de germinación, como tu cabeza necesita los tiempos para discernir con
madurez" (Julio César Romero)

HUELLAS DE LA HISTORIA             por Julio César Romero Magliocca

TEATRO SOLIS
traídas del Europa, pizarras para los techos y
columnas de mármol. Durante los 10 años
que duró el sitio, la comisión del teatro tuvo
una permanente situación de conflicto con el
estado, para evitar que fueran incautados los
materiales y destinados a construir
fortificaciones. Terminada la guerra con la
paz de Octubre de 1851, se reiniciaron los
trabajos el 20 de Enero de 1852,
terminándoseles en Junio de 1856. En 1855
y cuando las obras avanzaban a su
terminación, los accionistas cambiaron ideas
sobre el nombre a darle a la sala, optándose
por bautizarla: «Teatro de Solís» , luego por
supuesto de barajarse muchos otros. El 25
de Mayo de 1856 se inauguró oficialmente
el local, con asistencia del Pte. De la
República, embajadores e invitados
especiales. Se desarrolló en esa oportunidad
un acto literario, durante el cual Heraclio

Fajardo, leyó poesías de Acuña de Figueroa,
haciendo uso de la palabra Cándido Joanicó,
Octavio Lapido y Luis Lamas. Luego se
representó la ópera Ernani, interpretando los
papeles principales la contralto Sofía Lorini, el
barítono Cima y los tenores Camoli y Gentile.
A fines de ese año, actuó el mundialmente
famoso tenor Tamberlich, a quien el público
acompañó a su hotel en medio de una
manifestación de antorchas, tal fue el
entusiasmo despertado por su brillante
actuación. En 1874, el Arq. Rabú construyó
las alas laterales que le dieron al edificio el
aspecto que ha alcanzado en nuestros días. En
la época de su inauguración y por muchos años,
la función comenzaba a las 19 horas, pero se
habilitaba la platea una hora antes, a los efectos
de que las damas concurrentes, tuvieran una
hora para conversar, tomando mate de café o
de leche. En el ínterin , los señores hacían
tiempo concurriendo a un tambo que había en
la esq. De Buenos Aires, aproximadamente
donde está el edificio de «El Diario» (hoy
Juzgados) , donde bebían sendos vasos de leche
«al pie de la vaca» , cosa considerada muy
elegante y de «buen tono» . Como gran parte
de la concurrencia vivía en las quintas de los
alrededores, se encendía un gran farol rojo en
la parte superior del frontispicio, todas las
noches en que había función, permaneciendo
apagado cuando no, desde los miradores de
las quintas, el farol se destacaba en la noche
cuando encendido, siendo motivo de comenzar
a preparar carruajes y miriñaques y cuando
apagado, para reunirse en la sal a bordar y a
escuchar las cajas de música. (Ubicado en
calle Buenos Aires casi Juncal – Ciudad Vieja)
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"La naturaleza es tan sabia, con su paciencia te muestra los caminos para perfeccionarte. El hombre la
subestima porque sabe que nunca alcanzará su estatura" (Julio César Romero)

Lunes

Apertura Peluquería HOMBRES
$ 700

Lunes a Viernes de 8 a 19 / Sábado de 9 a 16 Hs

Recortando este aviso 10% de descuento.
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"La fe es un río que avanza, por momentos en aguas calmas en otros por aguas bravías,
con la certeza de un rumbo fijo" (Julio Cesar Romero)

LA GUERRA GRANDE EN LA HISTORIA DEL BARRIO

La llamada Guerra Grande, declarada por Rivera en Febrero
de 1839 al Gobernador de Buenos Aires – Don Juan Manuel
de Rosas, vino a dificultar el desarrollo edilicio y urbanístico
de Montevideo a causa del Sitio impuesto a nuestra ciudad
por la fuerza del ex –Presidente  Oribe en 1843-1851.

El  proceso de desarrollo de la población del Cerrito de la
Victoria se halla directamente vinculado a la instalación
del Cuartel General de Manuel Oribe en dicho lugar, en
terrenos que pertenecieron a Don Melchor de Viana, por lo
tanto fueron creados en Febrero de 1845 el pueblo y la
sección de chacras del Cerrito. El entonces Cnel. De
Ingenieros – Don José María Reyes, el mismo a quien en
1829 le fuera encomendada la delineación de la Ciudad
Nueva , ahora radicado en el campamento sitiador, trazó el
plano del nuevo poblado. Durante los años subsiguientes
hasta el fin de la guerra , estuvo constituido por un modesto
y poco extenso rancherío donde vivían las familias de los
militares.

CASA DE GOBIERNO DE ORIBE EN EL CERRITO DE LA
VICTORIA

Cuando pasados algunos meses, Oribe
apreció que Montevideo no sería
tomado fácilmente y que el sitio
llevaba trazas de prolongarse,
comenzó a mejorar las precarias
construcciones compuestas de
ranchos, en que había instalado su
«gobierno» en el Cerrito. Es así que
precisamente en la zona delimitada
actualmente por las Calles San Martín
– Chimborazo y Burgues, mandó a edificar varias casas de

azotea, en las cuales fue instalando diversas dependencias
y en una de mayores dimensiones, dispuso su casa de
Gobierno. La finca de gruesas paredes de ladrillo y techos
de azotea, se disponía en forma de cuadro, en torno a un
amplio patio. Al frente las oficinas de Secretaría y
Ministerio del Interior, seguidos a la derecha, por una
espaciosa sala donde tenía Oribe su escritorio personal y
varias secretarías. La finca tenía al frente un portón que
permitía el paso de jinetes al interior. El patio se cerraba
al fondo con dos locales o cuadras, donde estaba
establecida la guarnición. En las azoteas había en cada
ángulo una garita, donde montaban guardia
permanentemente  los centinelas. En las salas del edificio
tuvieron lugar destacados hechos de la vida política en el
campo sitiador, tales como la reunión del primer Ministerio
del Gobierno de Oribe, integrado por Juan Francisco Giró-
Bernardo Berro – Atanasio Aguirre y el Dr. Eduardo
Acevedo, y hasta allí llegaron también integrantes de las
sucesivas «intervenciones», tales como la de Mayo de
1847, encabezada por el Conde WALESKI  (hijo de
NAPOLEÓN), y la de Marzo de 1848, Gore –Gros y la de
Enero de 1849, del Almirante La Predour. También allí se
editó el primer número del Diario Oficial del Gobierno del
Cerrito: «El Oriental en Campaña», que encabezaba su

primera plana con la leyenda «Viva la Confederación
Argentina, Mueran los Salvajes, Inmundos, Traidores
Unitarios». Finalmente el 6 de Octubre de 1851, Oribe
reunió  en torno a una larga mesa a su estado mayor.
Los rostros estaban enjutos, el aire de derrota flotaba
en el ambiente. Se debatió por horas la situación
resolviéndose la capitulación bajo condiciones, ante
el avance de los ejércitos de Urquiza y Caxias que
acudían en auxilio de Montevideo, donde solamente
entraría Oribe vencido y enfermo sin haberlo podido
hacer como triunfante conquistador. El 08 de Octubre
se firmaría la PAZ.

(Fuente HISTORIA DE LOS ANTIGUOS EDIFICIOS DE
MONTEVIDEO – Autor Francisco de Olarte)

LOS BARRIOS Y SU HISTORIA
CERRITO DE LA VICTORIA (Parte II) por Julio César Romero Magliocca
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"Hemos naturalizado el desprecio por el semejante. Nos falta humildad para comprender que vivimos
dentro de la misma burbuja que nos hace vulnerables" (Julio César Romero)

CAFÉS Y BARES DEL CERRO

El barrio del Cerro de Montevideo, uno de los
más populosos de la ciudad, ha tenido y tiene
una identidad propia que se refleja en los
numerosos cafés y bares de su época
dorada. Recorramos un poco su historia para
entenderlo. Fue fundado en el año 1834 con
el nombre de Villa del Cerro, cambiado
meses después por el de Villa Cosmópolis
que no prosperó, con la finalidad de albergar
a los miles de inmigrantes que llegaban
desde distintas partes del mundo en busca
de trabajo y libertad. De ahí lo cosmopolita
de su nombre, que se refleja en la
nomenclatura de sus calles bautizadas con
los lugares de distintas procedencias:
Grecia, Italia, Portugal, Egipto, Prusia,
Venezuela, Nueva Granada, Norte América,
Vizcaya y demás.

Desde sus comienzos estuvo vinculado a la
industria cárnica por la cantidad de saladeros
que se instalaron y los grandes frigoríficos
que se abrieron a principios del XX.
Rastreando en sus orígenes llegamos hasta
el señor Antonio Montero, comprador de toda
la zona con destino a un emprendimiento
agrícola para el que pensaba traer colonos de
África -es decir esclavos- a quienes se les
enseñarían las labores del campo. Montero
también previó la de un poblado, cumpliendo
los trámites y obteniendo la autorización
correspondiente. La Guerra Grande trajo
aparejado un retroceso en la zona como
consecuencia de la destrucción o abandono
de los saladeros pero una vez terminado el
conflicto volvió la prosperidad. La Villa se fue
convirtiendo en lugar de trabajo y vivienda de
la mayoría de los trabajadores de los saladeros,
que vivían en las inmediaciones. Al punto que
otro personaje de referencia lo fue Rosauro
Tabárez, llegado en el año 1897 desde San
Carlos para instalar el saladero Santa Rosa,
uno de los más importantes junto con el de
Ferrés en Punta Yeguas.

Pero a principios del siglo XX hubo un cambio
en la tecnología del frío y los modernos
frigoríficos fueron desplazando a los
saladeros. En 1902 se instaló el primer
establecimiento, la Compañía Frigorífica
Uruguaya con capitales nacionales y diez años
después, en 1912, las empresas
estadounidenses Swift y Armour instalaron
en Punta Lobos el Frigorífico Montevideo, que
años después se convirtió en el Swift. Y al
año siguiente adquirieron el Frigorífico Artigas
sobre el arroyo Pantanoso.

Buscando mediar en esa actividad en 1928
el Estado uruguayo decidió fundar el
Frigorífico Nacional con carácter de ente
testigo, adjudicándole el monopolio del abasto
para la capital. Todo este despliegue de trabajo
y mano de obra se reflejó en la demanda de
viviendas, debiendo colaborar el estado en
brindar soluciones habitacionales lo que llevó
a un crecimiento exponencial de la zona.

Entre 1920 y 1950 fue la época dorada del
barrio, en la que la casi totalidad de los
habitantes vivía directa o indirectamente del
negocio de la carne.  Había trabajo para todos
y todos tenían trabajo. Según estimaciones
estadísticas los establecimientos frigoríficos
llegaron a emplear más de 6.000 personas,
cuando la población general de Montevideo
era tan solo de 600.000 habitantes. Hubo
épocas, incluso, en que en el Swift llegaron a
trabajar 4.000 operarios, en el Artigas 3.500
y en el Nacional 3.400.

Pero hacia mediados de la década de 1950
comenzó un período de contracción
económica mundial la que se reflejó en
nuestro medio y se agravó al llegar a la década
del 60. Como consecuencia los frigoríficos
Swift y Artigas-Armour cierran a fines del año
1957 y el Frigorífico Nacional queda
paralizado. No hay despidos, centenares de
personas quedan sin trabajo durante meses
y en medio de la incertidumbre buscan
soluciones por intermedio de movilizaciones
sindicales, reuniones barriales y contactos
con políticos de todos los partidos.

El gobierno intentó revertir la situación con la
ley 12.542 de octubre de 1958, por la que

(sigue pág. 16)

Por
Juan Antonio Varese
jvarese@gmail.com

Acuarela de Álvaro Saralegui Rosé
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"Todos contamos con amor para dar, ser generosos parte de ser solidarios" (Julio César Romero)

(viene de
pág. 9)

creaba el complejo frigorífico EFCSA que
absorbió ambas plantas y reanudó sus
actividades en forma de cooperativa. En
cambio del Frigorífico Nacional se mantuvo
como tal hasta el año 1978 en que se abolió
el monopolio del abasto a Montevideo.

Con este cierre culminó la era frigorífica en
la Villa del Cerro,la que le había dado una vida
particular además de ser su principal motor
económico. Tener trabajo y vivir en la zona en
cierto modo había aislado literalmente al barrio
del resto de la ciudad, lo que se reforzaba con
la proximidad de las tiendas y los servicios,
clubes, cines, lo mismo que la vida social,
deportiva y cultural también se desarrollaban
en el barrio. Y ni que hablar de los cafés y
bares.

Pasar esta revista a esta evolución del barrio
era necesario para comprender la cantidad y
la idiosincrasia especial que presentaban los
cafés de la zona. Prácticamente todos eran
cafés de barrio, con clientela diaria, conocida
y consecuente. Todos presentaban un sentido
localista y la clientela sentía un ánimo de
pertenencia.

Para profundizar en el tema contactamos al
historiador Francis M. Santana, historiador por
la FHCE (Udelar) y vecino del Oeste de
Montevideo durante casi toda su vida, quien
tuvo la gentileza de compartir con nosotros
un valioso material de su archivo consistente
en una recopilación de datos y materiales
sobre boliches obtenidos en el marco de la
investigación realizada entre los años 2017 a
2023. En el marco de la misma Santana
comenzó un esfuerzo por cartografiar la

ubicación de los boliches ubicados en la Villa
del Cerro durante la década de 1960. Abandonó
dicho esfuerzo, sin embargo, debido a la
cantidad de establecimientos y al hecho de
que muchos cambiaran de nombre lo que
presuponía el riesgo de superponerlos. La
investigación la realizó bajo la supervisión del
Rodolfo Porrini y equipo con Tania Rodríguez,
Lucía  Siola, Alesandra Martínez y el propio
Santana, quienes dedicaron largo tiempo a
investigar en la prensa local «El Eco» y
«Cosmópolis», a recorrer la zona y a
entrevistar a muchos de los clientes
habituales de los cafés. A veces los identifican
por sus nombres, otras por el de sus dueños y
otras, simplemente, por las ubicaciones.

Podemos decir que entre las décadas de 1920
hasta 1950 hubo entre 70 y 80 cafés y bares,
incluyendo algunos como cantinas de los
clubes de fútbol o centros de reunión. La
mayoría estaba alineada a lo largo de la calle
Grecia, la principal del barrio, entre Carlos
María Ramírez y la playa. Y otros en lugares
más apartados. Los había para todos los
gustos, incluso algunos fueron sedes de clubes
sociales y deportivos mientras que otros eran
boliches de copas y timba y hasta alguno de
ambientes más espesos todavía. De estos
últimos quedan muy pocos abiertos todavía.

En primer término se refiere a El Perfume
ubicado en Juan B. Viacaba y Grecia, lugar
tradicional donde en la década del 50 se
recuerdan las discusiones entre libertarios y
comunistas, luego hablan del Munich ubicado
frente a la sede de la Federación Autónoma de
la Carne, otro punto de encuentro. En especial
menciona la sede del club Rampla Juniors

dentro de la cual existían diversas cantinas y
varios cafés en el entorno como el Torino y el
Noa Noa.

Santana insiste en que los boliches eran
escenario del accionar social y cotidiano de
la barriada. Claro ejemplo lo daba el Universal,
también conocido por el «bar de Mirambel»
ubicado en la esquina de Grecia y Austria. Al
día de hoy de puertas cerradas y tapiadas sigue
adosado a las paredes un busto de Carlos
Gardel hecho de azulejos por el artista
Guillermo Vitale. Famoso también porque un
curioso personaje de la zona, Boadas Rivas,
participante del asalto el cambio Mesina una
vez liberado se radicó en el barrio y terminó
sus días como «canillita». Tan popular que
fue reporteado por la pensa en mas de una
oportunidad junto a la entrada del café.

En la esquina de Prusia y. Austria «El Guaraní»,
otro boliche con historia. Se cuenta que en la
huelga de los trabajadores frigoríficos de
1916 y 17 era el lugar donde solían reunirse
los líderes sindicales. Y a media cuadra se
encontraba una de las sedes del club Atlético
Cerro, que también tenía su cantina.

Dentro de las historias destaca la del almacén
de la familia Lingeri, muy conocida en la zona,
que además de una bodega tenía un lugar para
la venta de bebidas y encuentro de la gente en
la esquina de Bogotá y Viacaba.

Muchos otros bares, cafés, cantinas, boliches
y demás figuran en la recopilación de
referencia, incluso algunos muy interesantes
vinculados con la actividad de los troperos
los que serán referidos en un próximo capítulo.

CAFÉS Y BARES DEL CERRO
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"El hombre alcanzó la luna y plantar bandera, aún no ha colonizado su interior para entregar
lo mejor que tiene" (Julio César Romero)

OFENSIVA PORTUGUESA
Prosiguieron los lusitanos su acción,
trasponiendo el río Uruguay, ocupan el pueblo
de La Cruz, (19/1/1817) debiendo Andresito
replegarse al sur. Ante la reiteración de
derrotas y afirmación de la presencia
portuguesa, Artigas y el Gobernador Méndez,
solicitaron al Cabildo que enviara refuerzos,
que reunidas en Curuzú Cuatiá, a mediados
de diciembre, bajo las órdenes del comandante
Juan Bautista Fernández y del Capitán León
Esquivel, se dirigieron a las puntas de Quaró.
Nuevas fuerzas se concentran en Curuzú
Cuatiá, al mando del comandante Manuel
Antonio Ledesma, pero carentes de armas,
mientras que los portugueses se internan en
Misiones, el pueblo de  Corrientes presiente
el peligro de la invasión a su territorio, ya con
los invasores en la «Tranquera de Loreto». El
Cabildo y pueblo en general, le solicitan al
Jefe Oriental Artigas que «haga regresar a la
división correntina que mandaba Méndez
para tener con que defenderse y el caudillo,
en un noble gesto, que contrastaba con la
cómplice neutralidad del Directorio con los
portugueses, accedió al pedido. El Gobierno
Directorial no quiso ni siquiera vender armas
a Corrientes y a los otros pueblos que
luchaban contra la invasión portuguesa,
siguiendo directivas expresas del Congreso
de Tucumán que prescribían la prescindencia
de todo acto que importara una declaración
de guerra a Portugal. Por culpa de esta actitud
mezquina perdimos la Provincia Oriental»
(Antonio E. Castello, «Historia de Corrientes»
Pag.181)

El Director Pueyrredón, como salvando las
apariencias delegó en el Coronel Nicolás de
Vedia ante el General Lecor, que lo visitó en
Maldonado, para «intimarlo» para que
desalojara la Banda Oriental y que volviera a
las fronteras naturales, lo que fue comunicado
a José Artigas y a Montevideo. Los resultados,
Lecor lo habrá saludado al Coronel Vedia,
deseándole buen regreso a Buenos Aires, para
seguir con sus planes de conquista. El sutil
Pueyrredón jugando con la necesidad de los
orientales y litoraleños, prometía ayuda (?)
para la defensa de sus territorios, pero debían
subordinarse al mandato y acatamiento de la
autoridad del Directorio.  El Jefe Oriental,
responde con firmeza, el sentimiento general
de los pueblos bajo su protección, «El jefe de
los orientales ha manifestado en todo tiempo
que ama demasiado a su patria para
sacrificar este rico patrimonio al bajo precio
de la necesidad».

Los portugueses destruyen el pueblo de
«Nuestra Señora de la Santa Cruz», se salva
de la tragedia, el «Cuadrante Solar» (Reloj de
Sol) construido el 26/3/1730, ubicado en el
antiguo patio del Convento. Una columna de
piedra labrada, en su capitel están grabadas
las letras IHS, que significan, «Jesús, Hombre,
Salvador», del otro lado un monograma de la
«Virgen de los Dolores», que por igual se
encuentra en las ruinas de San Ignacio Miní,
en Misiones, ya que era el distintivo de la
«Compañía de Jesús».

Se mueve y avanza la maquinaria bélica
lusitana, ya llegando a las riberas orientales
del Paraná superior, derrotando a las fuerzas
guaraníes del comandante de Itatí, Ignacio

Baybé,  defensores de Candelaria, en la
batalla de «Guiratingay». Al tener noticias de
la novedad, Artigas se extrañó que el
Comandante Esquivel, próximo en la región,
no hubiera prestado auxilio a las fuerzas
guaraníticas. Para el historiador y  estudioso
de la problemática histórica de la región,
Hernán Félix Gómez, cabría una explicación:
«Una era que, los hombres de Corrientes
eran desafectos a los pueblos guaraníes
desde la época de la colonia, pues ellos
representaban la usurpación jesuítica,
heredada como procedimiento por las
administraciones civiles que siguieron a la
expulsión de la Compañía de Jesús y
reafirmada por el caudillo Andrés Artigas,
erigido en Gobernador de Misiones por el
Protector. Otra que las fuerzas guaraníes
eran indisciplinadas, destrozando en la
derrota y en la victoria lo que encontraban
en su camino».

Razona Hernán F. Gómez, otros factores y
razones limitaban para Corrientes la
posibilidad de resistir con éxito a la acción
exclusiva de su milicia, « los oficiales
portugueses al frente de las partidas
actuantes hicieron llegar a los comandantes
militares de su frontera con Misiones las
instrucciones oficiales de su Gobierno;
luchaban no contra los pueblos regulares,
disciplinados y constituidos, sino contra el
desorden y la anarquía; el propósito decían,
no era conquistar sino hacer respetable el
orden en la frontera, y es obvio que bastaba
que Corrientes se separase de la
Confederación Oriental o adoptase una
neutralidad en la guerra contra Artigas, para
que su territorio fuese respetado».

EL  PEREGRINAR DE  ARTIGAS  RUMBO  AL  PARAGUAY
Por Rubens «Chopo» Rodríguez  - Capítulo (VII) (continuación)
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"Podemos ser la mejor versión de nosotros, si establecemos un sinceramiento con nuestros nobles
sentimientos" (Julio César Romero)

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

Párroco de la Iglesia Stella Maris,
mediante su contacto se crea con las
damas de Carrasco la organización
solidaria, «Juntos Podemos», como
alma mater, en ella se encontraba
Elisita Bordaberry y cerca de ochenta
personas más colaborando en forma
desinteresada, en forma solidaria. De
esta manera con la ayuda económica
se logran comprar los terrenos en los
que más tarde se levantaría la
comunidad San Vicente con sus
primeras casas, y muchas obras más,
permaneciendo con esta ayuda por
espacio de ocho años en el barrio
según la voluntad de Cacho...

«Nosotros lo conocíamos, y por otro
lado la «fama» que él había creado,
había despertado un interés, curiosidad
y también la sensibilidad de la gente, a
pesar del status, no todos pero muchos
se movían en hacer algo por los demás
y por otro lado también de alguna forma
nosotros propiciábamos eso, dando
motivaciones diversas para que
existiera una real solidaridad y un
intercambio de ayuda en todos los
sentidos con la gente que tenía menos
posibilidades y también Cacho que
necesitaba del apoyo ese y se dio toda
una corriente, no me gusta decir una
obra, pero sí se fundó lo que
llamábamos «Juntos Podemos», es

decir algo que fuera un trabajo realizado
en común. Si bien no fue algo
esporádico, antes no se había dado algo
de esta magnitud. Lo de Cacho catalizó,
esa inquietud, esa sensibilidad que
había en mucha gente y se formó esa
organización «Juntos Podemos». Era
interesante porque había muchos
hombres , y muchos profesionales de
diversas disciplinas también.

A Cacho lo veíamos como un Santo, se
le traslucía su entrega, su dedicación
a los miserables del mundo... Él se
sentiría realizado, feliz, esa felicidad que
cuesta sangre el lograrla. A veces venía
abrumado, e incluso fundido, cansado.
Siempre que podíamos lo invitábamos
a comer, no solo nosotros, también la
gente. Pero él venía allí, como uno
puede ir a una gasolinera, a cargar la
batería para tener fuer- zas y seguir,
porque seguramente él estaría
abrumado con todos los
requerimientos. El veía que hacía falta
allí, algo que fuera el centro nuclear de
la cosa, con un mínimo de
organización, porque no existía, porque
además ahí el robo estaba a la orden
del día... no había lugar físico....

El gran aporte allí fue la construcción
de viviendas dignas, todo se hizo con
los equipamientos al servicio de la

gente y todo eso reclamó mucho dinero
que se fue consiguiendo de a poco...El
alma mater de «Juntos Podemos» fue
Elisita Bordaberry. Ella trabajó
muchísimo junto a señoras y hombres
que se reunían allí. Ellos tenían presencia
en el barrio también. Cacho era
profundamente creíble, el tenía una
especie de aureola de santidad, pero
esas cosas que se logran con sangre,
sudor y lágrimas, dándose a los demás
como lo tendría la Madre Teresa.

Puedes mirarlo desde el punto de vista
de Cacho, puedes mirarlo desde el punto
de vista de la gente. Cacho sintió ese
llamado y él lo realizó hasta el martirio,
para mi eso es fundamental. Cacho dio
la vida, se mató, se entregó, quedó
exprimido... incluso pasó momentos de
violencia con los atentados, esa
respuesta que dio Cacho fue
fundamental, lo otro es consecuencia de
esto.

La otra parte fue la revalorización del
ser humano en esas condiciones, el
hacer por ellos para elevar el nivel de
vida, para dignificar su existencia, con
todos los sinsabores, las
incomprensiones, las cosas que
conllevan. Pero Cacho como era un
iluminado por el Señor, sorteó todas
esas dificultades y permaneció a pesar

TESTIMONIOS - ANTONIO RAMÍREZ  - «Juntos podemos»
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"El sol y la luna, ha salido desde que existe el mundo, sale para el exitoso como para el golpeado…si
estás dispuesto a colocar todo de ti, ya es buen comienzo" (Julio César Romero)

Gral. Flores y Bulevar

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

de las adversidades, la incomprensión,
pero tuvo también y eso fue estimulante
el apoyo de la gente a muchos niveles y
de posturas losó cas y religiosas, yo
percibí eso...Yo nunca me sentí a vivir
la misma experiencia de Cacho, a pesar
de que yo en la Parroquia de Possolo
estuve nueve años en épocas
dificilísimas, y ahí estuve con
alegría y dedicación, pero para
ese tipo de vida tan especial que
llevaba Cacho, se precisa tener
una vocación singular, que yo no
tenía. Él cruzó una frontera.
Cacho vivió en las mismas
condiciones que vivían ellos,
sobre todo en ese tiempo que no
había comodidades, el vivía en un
rancho. Yo comprendo que este
fue un llamado y una vocación muy
especial, que solo aquellos que se
sienten llamados, lo pueden hacer. Toda
la gente que colaboró, tal vez no habrían

tenido ese llamado de vivir allí, pero por
otro lado ellos sintieron el llamado de la
solidaridad, de apoyarse en mutuo, y
ellos sintieron admiración por Cacho y
por la obra y por el respeto por la gente.
En ningún momento recuerdo que se
fuera a ayudar de arriba abajo, dentro de

las limitaciones que imponían las diversas
vocaciones o llamados, se hizo con un

profundo respeto evitando todo lo que
pudiera marcar las diferencias y mucho
menos, humillar a aquellos que estaban
en la parte más dolorosa o difícil, el
último orejón.

Yo como encargado de la comunidad
en Stella Maris era importante, la
cumplía con mucho gusto y dentro de
mis limitaciones hacía todo lo posible,
siempre auspicié, propicié, estimulé,
empujé, la colaboración mutua como
una deuda que teníamos nosotros ,
sobre todo esa comunidad... y que de
alguna manera la mano de Dios estaba
indicando que este era un canal
propicio para que algunas de las
posibilidades que existían en esa
comunidad se canalizara para allí, y
la gente lo vivió y lo vio bien, lo vivió
con entusiasmo, jamás en ese sentido
hubo dificultad para reconocer que lo

que estábamos haciendo valía la pena».
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"Alimenta el alma con buenas intenciones, seguramente serás rico para dar tu mejor versión a quién lo
necesite" - (Julio César Romero)

Esta nota la desarrollamos en el Cabildo de Montevideo, en
un alto de la muestra itinerante como homenaje a sus 80
años desparramando Cultura. Don Carlos Páez, con su
hermosa sonrisa nos atendió en una de las salas de este
emblemático edificio. En lo particular debo decir que fue
una de las notas que disfruté, cada palabra destilaba
sabiduría pero al mismo tiempo una humildad que me hacía
sentir lo más cómodo para poder preguntar, les dejo el
resultado de esta entrevista que con la misma estoy
homenajeando a este ícono de la cultura uruguaya.

¿Dónde nace Carlos Páez Vilaró?

-Bueno nací en el Barrio Pocitos, frente al mar…el mismo
mar que luego me inspiraría para hacer los largos viajes que
realicé por todo el mundo.

¿Cómo fue su niñez?

-Mi niñez fue como la de todos los chicos, rodeado de los
juguetes que me compraba mi padre, recuerdo uno que se
llamaba «mabaco» , que era un juguete preparado para armar
casas, quizás a partir de ese juguete y de un «mecano» que
era un juguete basado en chapitas de acero que ayudaba a
construir puentes, puede ser que eso me halla marcado
después, mi entusiasmo de constructor.

¿Cuáles era los juegos de niños?

-Bueno los que le decía anteriormente, agregando los juegos
de arrimar figuritas a la pared, de jugar a los policías y los
ladrones…el rango , a la rayuela.

¿Qué hecho o hechos rescata de aquella niñez?

-Fue una niñez muy feliz, acompañado de mis padres, lo que
más rescato…fue que me hice un gran constructor de
cometas…de barriletes…siempre consideré a los barriletes
como grandes escudos puestos en la frente del cielo…

RECORDANDO A DON CARLOS PÁEZ VILARÓ
¿Se vivía en libertad en su niñez?

-Si, en total libertad, además con el cariño de mis padres…Mi
padre era profesor de la Universidad , entonces yo de niño lo
acompañaba cuando el daba clases, resulta que el sufría de
reumatismo infeccioso, entonces yo tenía que acompañarlo
un poco como bastón…

¿Cómo eran sus padres?

-Bueno mi madre era un mujer muy hacendosa y tenía un
gran amor por las artesanías… mi padre era abogado,
profesor de Economía Política , de Finanzas, de Filosofía Moral
en muchos liceos de la capital…además era diplomático y
fue nombrado en su momento Cónsul en Venezuela…el era
un gran Bolivariano.

¿Era travieso ud., qué acostumbraba hacer en tiempos de
ocio?

-Más que travieso yo era un chico que amaba todos los
deportes, traté de practicarlos todos, no era un triunfador,
solo los hacía con el animo de practicarlos, hice patín,
ciclismo, todos los deportes que andan por allí…

¿Quiénes eran sus héroes de niño?

-Eran los héroes de las historietas…»espinaca» , «Ratón
Mickey» …

¿Cómo era el Uruguay de entonces?

-Era un país sereno, los primeros años aun se sentía en la
calle el ruido de los tranvías rozando las vías, era un Uruguay
sin televisión, recuerdo que con unos amigos llegamos a
construir una radio a Galena para escuchar música…

¿Cuándo se despierta el gusto por la pintura?

-Se me despierta ya de chico cuando dibujaba las historietas
de los grandes dibujantes Walt Disney o Sega o Devito en
Buenos Aires.

¿Cómo fue su juventud, cerca del conventillo del Medio
mundo?

-Fue la raíz de mi pintura, me acerqué a el a través de una
comparsa que salía en navidad, me fui integrando a la negritud
de tal manera que el medio mundo pasó a ser mi mundo
entero…compuse música para sus comparsas…salí a la
calle.

¿Ud. tuvo oportunidad de estar viviendo en un país de sangre

Por Julio César
Romero Magliocca
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"Con dinero puedes comprar la mayoría de las cosas, menos el tiempo, ese que tu debes aprovechar
porque no vuelve" (Julio César Romero)
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"La fe es el sedimento que nos permite esperar un poco más, aún en
los peores momentos" (Julio César Romero)

RECORDANDO A
DON CARLOS
PÁEZ VILARÓ

africana, como fue esa experiencia?

-Bueno estuve en el Leprosario de
Lambarené , invitado por el Dr. Albert
Schweitzer…resulta que yo estaba
pintando la Costa de Marfil cuando el
doctor se enteró …el llamaba a los
artistas…bueno por eso logré hacer un
mural en el Camerún francés (francés
en aquella época), a cambio de los
pasajes me llevaron a la selva donde el
doctor vivía …fue una experiencia
enorme al conocerlo, yo siempre digo
«la única vez que le di la mano a un santo,
fue esa»

¿Cómo logra estampar en una tela, su

sentimiento?

-Naturalmente… a mi me gusta
bostezar en colores, para mi un cuadro
es como un cuadrilátero de boxeo..me
gusta tirar los colores como boxeando
contra la tela…

¿Quiénes fueron sus maestros, los que
mas gravitaron en su vida artística?

-Yo no tuve maestros….ya que siempre
sentí el deseo de conservarme
autodidacta, pero ello no quiere decir
que de alguna manera fui una aspiradora
al observar a todos los grandes
maestros, para extraer de ellos todo lo
que podía, entre ellos nombro a Pedro
Figari, que fue quién me acercó al tema
del negro en el Uruguay. Yo siempre
decía que iba a ser como Figari, con
una diferencia que el pintaba desde el
recuerdo, y yo lo pintaba desde la
realidad, vinculándome a ellos.

¿Qué significó la tragedia de los Andes
para ud?

-La tragedia de los Andes fue un hecho
colateral a mi pintura…fue un hecho
doloroso, pero como a todos los
artistas les pasan hechos buenos y
malos, creo que ese sentimiento de
dolor de búsqueda y de angustia,
después se plasmó en mis cuadros a
tal punto que tuvo toda una etapa en
esos instantes, tuvo una etapa
abstracta, los cuadros eran un viaje al
interior de mi mismo, un viaje como si
tu entraras como una máquina
fotográfica, para extraer
abstracciones…

¿Qué lo hacía NO bajar los brazos en
la búsqueda de su hijo?

-Bueno no podía bajar los brazos, porque
se trataba primero de mi hijo y porque
además te digo sinceramente que todo
lo que empecé, siempre lo terminé…no
me gusta comenzar una frase y no llegar
hasta el punto final, así que por tozudez
escorpiana, esa tozudez fue la que me
ayudó también a mantenerme y aparte
la fe que tenía ..la gente que se
transformó en mi copiloto. Cada vez que
yo tenía una aflojada, siempre aparecía
una señal que me permitía continuar la
búsqueda…Por ejemplo si tenía un
envase bien ubicado en una mesa y se
caía , era una señal…si entraba un
pájaro en mi cuarto era una señal para
que yo me quedara buscando…

¿Cuénteme a que se aferraba en los
momentos de soledad en la búsqueda?

-De mi hi jo…recuerdos que había
modelado con el, y entonces no podía
de ninguna manera concebir de que
esos recuerdos no se iban a ir
repitiendo…

¿Qué significa la pintura para Ud?

-La pintura para mi significa TODO , yo
a la mañana me levanto muy
temprano…yo mismo me preparo el
café con leche , y ahí me inclino como
un ciclista, con la tela en blanco y
encorvado voy poniendo colores, ni
siquiera sabiendo lo que voy a pintar,
cuando empiezo el cuadro de repente si
estoy inspirado en hacer un tema de la
mujer, el tema de un pájaro en vuelo, ni
siquiera se los colores que les voy a
poner, eso es un punto de inspiración
que se va encadenando como un
collar…



2323

E N E R O 20242024www.raicesuruguay.comwww.raicesuruguay.com

"Permite siempre que, entre la luz de esperanza, no como conformismo, sino como la necesidad
de creer en tus fuerzas". (Julio César Romero)
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"Si al llegar a las últimas horas de tu día, nada quedo como positivo, tienes el mañana para
intentarlo de nuevo" (Julio César Romero)

RECORDANDO A DON CARLOS PÁEZ VILARÓ
¿Cómo hizo para concebir esa belleza, como lo es
CASAPUEBLO?

-Bueno te agradezco que consideres que CASAPUEBLO es
una belleza…creo que es una insolencia de la arquitectura,
yo no soy arquitecto, la he modelado acariciando la masa,
como si fuera una mujer…la comencé
a partir de una casa de lata que se
fue…después este engarzando con
otros cuartos , uno tras otros como
enganchando los vagones a una
locomotora, y hoy te digo que aun no
está terminada, el día que tenga que
emprender el largo viaje, ahí si te
podría decir que llegó al punto final..

¿A sus 80 años, hay cosas que le
faltaron hacer?

-Yo siempre he pensado que los ciegos tienen derecho al
color y como ello no ha podido ser posible hasta el
momento, yo me empeñé en hacer un circo dinámico para
que los no videntes tengan sensaciones, y puedan entrar a
un mundo sensacional, de manera que algún día se podrá
hacer ese tipo de circo para que los no videntes puedan
disfrutar del ar te …así sea por el perfume o por la
música…Si me faltó hacer algo en la vida, NO posiblemente
el hecho de no haber tenido maestros, porque siempre la
primera pregunta que te hacen es…¿Ud. es autodidacta?
Y a veces me pongo a pensar , si hubiera tenido maestros
podría haber llega a la pintura con mayor vigor, aunque
con menos espontaneidad…

¿Qué significa Uruguay para Ud?

-Para mi Uruguay es una cosa rara…porque yo casi toda
mi vida, la viví fuera de mi país, pero de cualquier forma yo
siempre llevé a Uruguay en mi corazón, es más mi corazón

tiene forma de URUGUAY.

¿Cuál fue la persona o las personas que admiró en el
mundo?

-En realidad a Albert Schweitzer, el fue una figura que me
tocó a fondo, también a Picasso admiré mucho…

¿Cómo ve el Mundo de aquí a unos años?

-Creo que una vez que el hombre termine de
destruirse a si mismo…en ese momento va
aparecer un hombre nuevo …un hombre que
va a querer la TIERRA, que va AMAR  a los
ANIMALES, la NATURALEZA…siempre soñé
con fundar una escuela ECOLÓGICA, que no
pudo ser en CASAPUEBLO, siempre soñé que
los jóvenes tendrían que juntarse para tratar
temas esenciales y entre ellos … el respeto

a la NATURALEZA, porque es el GRAN JARDÍN que tenemos,
es nuestra CASA GRANDE…

¿Qué significa un atardecer en CASAPUEBLO?

-Los atardeceres en CASAPUEBLO son como una dinámica,
el SOL es mi amigo mas antiguo, el viene todas las mañanas
y se despide de mi, todas las tardes cuando va a iluminar
otros sitios, es como una especie de batería, que funciona y
se nutre cada día con más fuerza y él me da FUERZAS…

¿Qué significan los hijos para Ud?

-Los hijos para mi son la prolongación , son la fuerza… tengo
tres hijos uruguayos y tres hijos argentinos, eso también
confirma mi amor por ARGENTINA y por URUGUAY , al mismo
tiempo …osea que siempre soy pintor del medio del RIO.

¿Cómo quisiera que lo recordaran?

-Como un GRAN AMIGO , como un HACEDOR de cosas, como
un HOMBRE…


